



# Bibliografía

## GUIA DE LA IGLESIA Y DE LA ACCION CATOLICA ESPAÑOLA, publicada por el Secretariado de publicaciones de la Junta Técnica Nacional de la Acción C. e.,

Madrid, 1943.

La Acción Católica española cuenta entre sus varios organismos con un secretariado de publicaciones, que lleva ya puestas al servicio del público numerosas y utilísimas obras

La Guía de que ahora tratamos se cuenta entre ellas y se destaca sobre todas las demás, tanto por el esfuerzo que supone su preparación, como por el impulso que no puede menos de imprimir al fervor religioso de España

Para cuantos apenas poseemos otras fuentes fidedignas de información, esta Guía presenta un nuevo valor. con la objetividad abrumadora de los hechos y los números, nos permite contemplar con claridad suficiente la primavera religiosa que actualmente vive España.

Es la apreciación del Secretario de Estado de Su Santidad, Cardenal Maglione, quien, al agradecer el ejemplar enviado al Santo Padre, en carta del 31 de mayo de 1944, se expresaba en estos términos.

"He tenido el honor y la satisfacción de entregar al Augusto Pontífice el magnífico volumen de la Guía... que recientemente le han enviado.

Entre las importantes publicaciones del Secretariado de la Junta técnica nacional, ninguna tal vez es de tanta oportunidad y trascendencia como la presente

Después de la dura prueba pasada y de la aurora de renovación espiritual que resplandece en el horizonte de esta católica nación, era necesario esta labor de recuento, que pusiera ante los ojos de todos, propios y extraños, el largo camino recorrido y el que aún pueda quedar por recorrer

A este fin han preparado y dispuesto las secciones de la obra con singular acierto. la organización eclesialística, la interesante novedad de la parte misional, la pujante vida de la Acción Católica española, los documentos pontificios y episcopales las acertadas leyes del Poder civil, la labor benéfico-social

Su Santidad no ha podido menos de complacerse ante la consoladora realidad que significa este trabajo de estadística."

Otros ejemplares fueron enviados a la Oficina de Acción Católica mundial. Su director, el Cardenal Pizzardo, a 5 de agosto de 1944, correspondía al envío con una carta no menos elogiosa. La publicación en conjunto le parece transcendental. Señala luego particularmente los principales aciertos, entre ellos: "... la complicación de las leyes del Estado en cuanto concierne a la vida católica, que facilitará el conocimiento de cuanto el poder civil sabiamente dispone, para tutela e incremento de la pública moralidad y de la influencia del magisterio de la Iglesia, especialmente respecto de la familia, la escuela y la legislación social

La Guía —añade— que da buena cuenta de sí misma en la sala de recibo de esta Oficina, ha atraído ya las miradas de personas competentes, las cuales, aparte el ha-

berse animado a promover la publicación de una obra semejante en sus respectivos países, han advertido cómo el abundante material recopilado, expuesto con criterios prácticos, presentará buenos servicios a cuantos sientan celo por los intereses de la Iglesia'.

**Destaquemos algunos de sus puntos más notables** que sirvan de indicios a cuantos no puedan hojear esta obra por su cuenta.

En su segunda parte nos presenta la organización y estado actual de la Santa Sede, de la Iglesia española, y de las Misiones. Esta tercera sección consagra atención especial al aporte económico y personal de **España en la empresa misionera**. Ilustran la exposición algunas estadísticas interesantes. La colecta del Día misional, por ejemplo, en la diócesis de Madrid, ascendió, el año 1939 a 40 307,00 pts, el año 1940 a 95 029,00 pts, el año 1941 a 147 846,00 pts.

Esta tendencia ascendente se nota, guardada la debida proporción, en la mayoría de las diócesis, sin descontar las más pobres, y en todas las obras misionales. Obras pontificias de la Propagación de la Fe, de San Pedro Apóstol, de la Santa Infancia.

Así la diócesis de Oviedo va aumentando su colecta el día misional que es: el año 1939 de 25 511,00 pts, el año 1940 de 45 130,00 pts, el año de 1941 de 53 858,00 pts

La Obra pontificia de la Propagación de la Fe contribuyó el año 1939 con 781 657,00 pts, el año 1940 con 1 207.305,00 pts., el año 1941 con 1.625 149,00 pts.

No ha reconquistado aún España el puesto que por su Historia y por su fe le corresponde entre los ejércitos misioneros, pero ha emprendido la reconquista con decisión y bríos esperanzadores

La tercera parte de la Guía trata de la **organización y estado actual de la Acción Católica española**. La organización es fruto de muchas experiencias y reformas y está reconocida como una de las más perfectas en su género

Para dar alguna idea del espléndido desarrollo que está logrando en España, creo basta advertir que la sola relación sumaria de los centros existentes, presentada por orden alfabético de diócesis, llena 556 páginas de la Guía. Ni se limitan sus activi-

dades y conquistas a determinadas clases sociales más o menos privilegiadas; como puede comprobarse casi en cada número de la revista Ecclesia, actúa y se introduce en colegios y universidades, en los humildes obreros y campesinos, en hospitales y cuarteles.

La cuarta parte reseña los documentos pontificios y del episcopado español que tratan de la Acción Católica, y reproduce los fragmentos principales, formando una especie de archivo de fácil consulta para todos los asociados

Siguen en quinto lugar (pp. 1127-1454) los **documentos del poder civil**, relacionados con la Religión o la moral, en problemas como los de la familia, la educación, el trabajo, la beneficencia. El fin de esta parte es facilitar el conocimiento de las acertadas leyes del Poder civil —palabras del Cardenal Maglione—, para que los miembros de la Acción Católica puedan ser los primeros en cumplir dichas leyes y en aprovecharse de ellas en sus actividades apostólicas

Los 327 pp que alcanza esta sección hablan bien elocuentemente de la solicitud que la autoridad civil siente por la defensa y elevación de la moralidad, y por el robustecimiento de la única base firme de toda moralidad y de todo orden social: la Religión.

La sexta parte es un compendio de la **actualidad benéfico-social**. Tiene por objeto dar a conocer las múltiples instituciones benéficas existentes, tanto eclesiásticas como civiles, para orientar hacia ellas los esfuerzos particulares, lograr la mayor armonía en sus mútuas relaciones, y poner de manifiesto sus deficiencias y lagunas, con miras a despertar nuevas iniciativas que vengán a completar el cuadro de la beneficencia social.

Las últimas páginas de esta sección tratan de los seguros sociales.

Organizados por el Estado, funcionaban como obligatorios al publicarse la Guía, el seguro de maternidad, subsidio familiar, seguro de vejez y seguro de accidentes de trabajo. Actualmente existe alguno más. Otros no tan necesarios son de libre elección.

Del espíritu que alienta en todas estas leyes e instituciones, habla frecuentemente

la Guía. Vaya siquiera un ejemplo: "Impregnada del espíritu de justicia que anima toda la obra legislativa del nuevo Estado, aparece la ley de protección a las familias numerosas" (p. 1590).

Completan la obra, además del índice preliminar, cuatro índices alfabéticos. El primero corresponde a la legislación civil; el segundo a la acción benéfico-social, el tercero es de carácter general; el cuarto, de publicidad.

Nuestra impresión final nos trae a la memoria un suceso bien significativo, que tuvo lugar en congreso celebrado en Londres el último agosto, para conmemorar la conversión del H. Newman. Nos lo refiere un testigo presencial, D. Jesús Iribarren, en la revista *Ecclesia*, encomendada a su dirección (año V — (Madrid, 8 de setiembre, 1945) — p. 233).

"En la primera sesión de la tarde del lunes 20 de agosto, el Arzobispo de Bombay anunció desde la presidencia que se iban a leer unas cuartillas del Obispo auxiliar de Madrid. La larga relación del movimiento ascensional del catolicismo español en la legislación, en las obras donde alcanza la intervención protectora del Estado y en las obras inmediatamente dirigidas por la Jerarquía, las órdenes religiosas y las asociaciones católicas, fué seguida con profundo silencio y provocó al final otra apoteosis de aplausos (la primera la había recibido la representación española en la sesión de apertura). El público reclamó la publicación íntegra de aquellas cuartillas, que vienen a deshacer con el claro mentis de los nechos tangibles las capciosas palabras de una larga propaganda adversa; y uno de los representantes ingleses pidió una ampliación de detalles sobre la organización de la Acción C. española, que tan brillantes resultados había obtenido".

Las páginas de la Guía que presentamos, a juzgar por la impresión que producen, deben de ser gemelas de aquellas cuartillas que arrancaron una apoteosis de aplausos

V. Cantera, S. J.

#### UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE COMILLAS: (Santander) Miscelánea Comillas.

Esta publicación es una de tantas manifestaciones del resurgimiento espiritual que actualmente vive España. La iniciaron ocasionalmente dos volúmenes publicados los años 1942-43, al celebrarse las bodas de

oro de dicha Universidad. Aquello experiencia resultó satisfactoria, y la publicación incidental se convirtió en periódica

Colaboran en ella, juntamente con los profesores actuales y antiguos, los exalumnos doctorados en la misma Universidad.

Su campo de estudio es tan amplio, como los horizontes mismos de la ciencia eclesiástica

Dos secciones presentarán en adelante sus números **textos inéditos** o raros y **estudios**.

En el volumen III (año 1945), el P. Camilo M. Abad S. J., profesor de Ascética y Mística, tras una introducción de 36 páginas, ofrece al público erudito dos interesantes memoriales inéditos, elaborados por el Bto. Juan de Ávila para el Concilio de Trento. Avoloran el texto fotográfados de los manuscritos utilizados, notas explicativas e índices.

El Vol. IV, también del año 1945, no puede menos de interesar a los cultivadores de las ciencias eclesiásticas, tanto por la autoridad de los colaboradores, como por la profundidad y extensión de los estudios que llenan sus 357 páginas.

Sin desconocer el peligro a que nos exponemos de ser injustos, creemos poder destacar algunos de entre sus trabajos. Sea el primero el ensayo de alta metodología filosófica, debido a la pluma del Excmo. Sr. Dr. D. Fidel García, Obispo de Calahorra y La Calzada

Es magistral la disertación filosófico-jurídica del P. Lucio Rodrigo, profesor de Teología moral y Derecho canónico, sobre un tema tan interesante como difícil: la posible validez del consentimiento matrimonial, dado por quien tiene la persuasión probable o cierta, falsa o verdadero, de la nulidad del matrimonio en cuestión

Por fin el P. Victoriano Larrañaga, antiguo alumno y profesor de Comillas, profesor actualmente de Escritura en el Colegio máximo de Oña (Burgos), en un estudio ascético-místico sobre el **Diario espiritual de San Ignacio** nos presenta un aspecto poco conocido del santo fundador de la Compañía de Jesús: su personalidad de místico, digno de figurar entre los más excelsos que han florecido en la Iglesia de Dios.

Nuestra enhorabuena por esta nueva publicación, fruto a la vez e índice de su alto nivel cultural, a la gloriosa Universidad de Comillas, que tan espléndidos servicios lleva prestados a España e Hispanoamérica, por la ejemplaridad de la formación humanística, científica y espiritual que imparte a sus alumnos españoles e hispanoamericanos, entre los cuales nos cupo la dicha de convivir largos años

Dada la intensificación vigorosa y práctica, que el ambiente americanista de aquel centro ha experimentado en los últimos años, del cual son testimonio inequívoco las numerosas becas fundadas para estudiantes hispanoamericanos; el número de éstos, que siempre formaron una nutrida colonia, lejos de disminuir, está llamado a aumentar, para mucho bien de la inmensa familia hispanoamericana

**V. Cantera. S. J.**

**Francisco J. Quintana, S. J.** — Para ser Santos y Apóstoles Buena Prensa México, D. F.

En esta obrita llena de jugosa doctrina ascética trata el P. Quintana de excitar y avivar más y más la piedad práctica hacia la conquista del nobilísimo ideal de la santidad comunicativa y proselitista. Se dirige especialmente al pueblo mexicano, ante el cual expone los motivos y el programa de tan excelso objetivo a la luz de la devoción

a la Virgen de Guadalupe y del Sagrado Corazón de Jesús

Mucho agradeceremos al conocido apóstol del Divino Corazón el que exponga en posterior edición tan ricos tesoros de verdades, como están encerradas en este librito, de una manera más universal, sin restringirlos al pueblo mexicano y suprimiendo algunas divisiones, que, si bien ponen de relieve el orden de las ideas, entorpecen un tanto su lectura. Con ello podrían todos los buenos cristianos ilustrarse sólidamente y moverse a realizar en sus almas tan santas y alentadoras ideas

**A. L.**

**Album del 1º y 2º Congreso Nacional del A. de la O. y de la C. E.** — 21 al 23 de Setiembre de 1941 y 21 al 25 de Noviembre de 1944 — México

Ambos folletos ilustrados contienen jugosos trabajos presentados sobre temas prácticos de apostolado y juntamente informes e iniciativas de las diversas sesiones, corroborado todo ello con documentos oficiales de S. S. Pío XII, del M. R. P. Vicario General de la Compañía de Jesús, de los Prelados mexicanos y de los Directores Diocesanos

Felicitemos a los redactores, y en especial al infatigable P. José A. Romero S. J., Director del Secretariado

**A. L.**

